

Fallecimiento de Martínez Campos

Datos biográficos

El telégrafo nos comunica hoy la muerte del general político español don Arsenio Martínez de Campos, ocurrida en Zaráuz (Guipúzcoa).

Martínez de Campos nació en Segovia en 14 de Septiembre de 1831. Cursó la carrera de Estado Mayor, ascendiendo a teniente en 1852. Después de haber desempeñado varios cargos, fué ascendido por gracia general á Comandante del arma de Caballería. Concurrió á la campaña de Africa asistiendo á 16 hechos de armas lo que le mereció la condecoración de la cruz de San Fernando de primera clase y el empleo de Teniente Coronel.

En 1869 fué destinado á Cuba, donde continuó hasta el año 1872, siendo recompensados sus servicios con el empleo de brigadier. Al regresar á la Península fué nombrado gobernador de la provincia de Gerona y persiguió á los carlistas con gran valor, juntamente con las fuerzas de Gabriniotti.

Habiendo sido en aquella época secuestrados en Mataró por los carlistas algunos liberales, corrió Martínez de Campos en busca de los secuestradores rescatando á los secuestrados y evitando que llegaran á poder de los carlistas los 30 000 duros que de Mataró les llevaban.

En el mes de Julio del mismo año obtuvo el mando militar de la provincia de Valencia, en el mismo momento que se había organizado en Cautón.

En el mes de Agosto comenzó el bombardeo de Valencia y el día 8 entró en dicha población después de haber huido los cantonales más comprometidos en la defensa. Marchó á Murcia y declaró esta provincia y las de Alicante, Valencia y Castellón en estado de sitio. Regresa á Valencia obligado por los alzamientos carlistas, continuando después el ataque contra Cartagena, concediéndole el Gobierno su absoluta confianza para dominar aquella insurrección.

Marchó á la ciudad de Alicante para oponerse á los cantonales, que exigían la rendición de la ciudad.

Se opuso á la intervención de los ingleses en nuestros asuntos, contrariando así los deseos de las autoridades de Alicante, y como el Gobierno no aprobó su conducta dimitió el cargo de Capitán general de Valencia, siéndole admitida la dimisión.

Después de haber sufrido un breve destierro en las Baleares tomó parte principal en las sangrientas acciones de las Muñecas y Gandamés y sostuvo la retirada del ejército después de la batalla de Monte-Muro. Poco después en Tafalla quiso proclamar rey al príncipe Alfonso, pero no pudo realizar su propósito.

Sus planes de insurrección se veían constantemente contrariados por Cánovas del Castillo, jefe de la conspiración Alfonsina y enemigo resuelto de insurrecciones.

En 1874, habiéndole anunciado el brigadier Dabán que únicamente podía comprometerse á iniciar el alzamiento á favor de Alfonso XII, á fines de diciembre, le contestó que, arastrando dificultades dirijiría él la rebelión y saliendo de Madrid la noche del 29 de diciembre, al día siguiente en las afueras de Sagunto, al frente de la brigada Dabán, proclamó Rey de España á Alfonso XII. Triunfante aquel movimiento, Martínez de Campos fué nombrado Capitán general de Cataluña y General en jefe del Ejército del principado.

Sería muy largo publicar todos los detalles relativos á las campañas de Martínez Campos contra los Carlistas. Basta decir que en el principado catalán arrolla á las facciones hasta el otro lado de la frontera francesa, tomo la Seo de Urgel, y después de reñidos combates dió la paz al territorio catalán, y realizando luego una afortunada marcha á través de las montañas del alto Aragón y Navarra, contribuyó poderosamente á la derrota y disolución de las facciones de los carlistas del Norte y á la completa terminación de la guerra civil, 1896 fué nombrado Capitán general de los Ejércitos Nacionales.

En Octubre del mismo año salió para Cuba y después de una larga serie de brillantes acciones obligó á los rebeldes á suscribir la paz del Zanjón que puso término á la revolución cubana.

Formó parte de la Asamblea de 1876, que elaboró la Constitución del mismo. Por ella como Capitán general, vino á ser Martínez Campos, Senador por derecho propio, jurando el cargo en 1879. A este tiempo había alcanzado en la política el alto puesto de Presidente del Consejo de Ministros y el de Ministro de la Guerra cargos de que toma posesión en 8 de Marzo de 1879.

Enemigo de Cánovas se unió á Sagasta, contribuyendo poderosamente á la formación del partido fusionista, llegando éste al Gobierno en 1881. En esta fecha fué nombrado Ministro de la Guerra y aun conservaba la cartera cuando en 1883 fué sorprendido por la sublevación de algunas fuerzas militares en Badajoz, Seo de Urgel y Santo Domingo de la Calzada, que proclamaron la República. Dominada aquella rebelión y fusilados algunos militares cayó el ministerio de Sagasta.

En 1885 fué Presidente del Senado, cargo que ha desempeñado en distintas ocasiones. En 1890 pronuncia en el Senado un discurso de enérgica oposición contra los liberales.

En 1893 fué nombrado Capitán general de Cataluña, durante cuyo mando el anarquista Pallás arrojó una bomba de dinamita mientras revistaba las tropas en el paso de la Gran Via.

Posteriormente el Gobierno lo mandó á Cuba para que resolviera el conflicto de la insurrección más que con las armas con su reconocida diplomacia, cosa que no le fué posible por estar bien decididos á conseguir su soñada independencia.

La influencia de Martínez Campos en la política de su patria ha sido decisiva. Como orador parlamentario figuraba en 2.º término. Siempre prestó su apoyo á todas las reformas políticas que juzgaba compatibles con los intereses de la dinastía.

Posee la gran cruz de San Fernando, la de San Hermenegildo y la del Mérito Militar por servicios de guerra; la de la Torre y de la Espada de Portugal y la de Leopoldo de Austria, Caballero del Toisón de Oro, y Gran Cordón de la Legión de Honor. Es tres veces benemérito de la patria.

TELEGRAMAS

Madrid 23 á las 12'50 m.

Ha sido confirmada la noticia de la enfermedad del general Martínez Campos.

En los Centros oficiales le quitan importancia, pero las noticias particulares son alarmantes. Dícese que sufre un ataque de disnea.

Madrid 23 á las 2 m.

San Sebastián.—Ayer fué llamado con urgencia el doctor Candela por la familia del general Martínez Campos.

Después de haberlo visitado dijo el doctor que sufría una inflamación general con fuertes dolores.

Hoy ha aumentado la inflamación.

Madrid 23 á las 3'15 m.

El general Martínez Campos está asistido por el doctor Candela y por otro médico extranjero.

Los médicos temen que se haya mezclado la sangre con la orina.

Madrid 23 á las 10'30 m.

San Sebastián.—Un telegrama dice que el general Martínez Campos está mejor dentro la gravedad.

El doctor Moynac no ve en ello un peligro inminente.

Madrid 23 á las 12'15 t.

Urgente

En Zaráuz ha fallecido el general Martínez Campos después de recibir la sagrada unción.

No hizo testamento, sólo dijo que su esposa conoce su última voluntad.

Su muerte ha sido sentidísima.

Madrid 23 á las 12'16 t.

Zaráuz.—A las diez y media ha fallecido el general Martínez Campos después de haberlo sacramentado el Arzobispo de Santiago de Cuba.

No ha hecho testamento, pues dijo que su familia conocía su última voluntad.

Madrid 23 á las 1'40 t.

El señor Silvela se muestra afectadísimo con motivo de la muerte del general Martínez Campos, recordando que fué el primero que le hizo ministro.

Ha dicho que es una gran pérdida para España.

Espera noticias de si será conducido ó no á Madrid.

En caso negativo, irá esta noche á Zaráuz.

Madrid 23 á las 2'30 t.

En caso de que sea trasladado el cadáver del general Martínez Campos á Madrid se le harán los honores que le corresponden.

El señor Hernández visitó al señor Silvela comunicándole la noticia.

El señor Silvela había preguntado á las siete de la mañana á Zaráuz el estado de Martínez Campos, contestándole que agonizaba.

Madrid 23 á las 4'35 t.

Por disposición del difunto el cadáver del general Martínez Campos será enterrado en Zaráuz.

Con motivo de esto salen para dicho punto esta noche el señor Silvela y el ayudante del general Azcárraga.

Las tropas de Vitoria y San Sebastián irán á hacer los honores en el entierro.

Madrid 23 á las 5'55 t.

La casa del general Martínez Campos se ha visto visitadísima.

El señor Silvela marcha á Zaráuz á las seis y media.

El gobierno quería trasladar el cadáver del general Martínez Campos á Madrid, pero éste dispuso que se le enterrara en Zaráuz, renunciando á los honores que le pertenecen.

Madrid 23 á las 7'30 n.

San Sebastián.—El entierro del general Martínez Campos se verificará mañana á las cuatro de la tarde en Zaráuz, cumpliendo la disposición del difunto.

Presidirá el entierro el señor Silvela.

El cadáver no será embalsamado.

Madrid 23 á las 7'50 n.

El cadáver del general Martínez Campos va vestido de uniforme.

Antes de morir llegó su hijo desarrollándose una escena tristísima.

La esposa y sus hijos se arrojaron sobre el cadáver, besándolo.

Ha llegado á Zaráuz el señor Dato, acompañado de los generales Pacheco y Macías.

El señor Martínez Campos había una vida sedentaria.

La certificación facultativa di-

ce que murió de anemia y de aguda diabetes.

Madrid 23 á las 11 n.

Han salido para Zaráuz el coronel señor Morera acompañado de los capitanes señores O'Donnell y Anderius.

La prensa de hoy publica el retrato del señor Martínez Campos con estensas necrologías.

Madrid 23 á las 11'15 n.

La prensa de hoy se ocupa de la muerte del señor Martínez Campos haciendo resaltar su modestia y patriotismo.

La Epoca dice que murió siendo fiador de la Monarquía si bien no hace absoluta falta á la Corona, pues la Regente lo halla en la fe nacional que pronto verá la aurora de un nuevo reinado.

Madrid 24 á las 1 m.

El señor Dato ha dicho que en vista de la oposición que ha puesto la familia del señor Martínez Campos, de que se tributen honores, sólo asistirán una compañía con bandera entutada y un escuadrón de la escolta real que le ha enviado S. M. la Reina.

Madrid 24 á las 2'30 m.

Zaráuz.—El cadáver del señor Martínez Campos será vestido con el traje de campaña sin cruces de ninguna clase.

El arzobispo de Santiago celebrará misa á las siete de la mañana.

Mencheta.

NOTICIAS

De las islas:

Felanig

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Muy señor mío: Algunos días hace que vena habiéndose en esta ciudad por importantes agricultores, industriales y comerciantes del establecimiento de un Centro ó casa de contratación, donde puedan fácilmente ponerse en contacto mútuo el productor con el consumidor, donde la mercancía en venta sea anunciada á fin de que el comprador que la desee, sepa quien la tiene, donde el jornalero, en fin, faltó de trabajo pueda encontrar con facilidad al propietario que muchas veces ignora donde ir á buscarle.

La idea, por lo práctica dadas las circunstancias especiales con que se verifican aquí las transacciones, fué aceptada con entusiasmo.

Después de algunas reuniones previas celebradas por los iniciadores, esta tarde en el espacioso salón de *La Cuartera* se ha verificado una reunión magna que ha revestido carácter importantísimo. Hallándose entre los concurrentes el venerable escritor don Pedro de A. Peña considerado aquí como felanigense, el Director del Banco de Felanig don Miguel Reus y el Diputado provincial don Salvador Vidal, le han ofrecido la presidencia que ha aceptado en vista de las reiteradas instancias de dichos señores. Declarada abierta la reunión el señor Reus expuso á los asistentes el objeto de la misma con breves y oportunas palabras; siguió el señor Vidal quien suplicó á los concurrentes que se asociaran á la idea, demostrando la importancia de la misma y recomendando que esta ciudad lo pudiese todo cuando se aunan sus voluntades para el bien común.

El Gerente del Banco señor Masuti leyó después un proyecto de bases para la organización del nuevo Centro, bases que por unanimidad fueron aprobadas. Don Fermín Quiñones, don Jaime Vallis de Padrinas y don Agustín Fuster usaron de la palabra, exponiendo algunas oportunas consideraciones y fijando algunos detalles para la buena marcha del citado Centro. El señor Peña hizo con claridad el resumen y demostró con prácticos y oportunos ejemplos la importancia de todas las asociaciones que tiendan realmente al bien general y en particular de la de que se trata, siendo sus pala-

bras, como la de los señores anteriormente citados, acogidas con muestras de gran aprobación. Acto continuo abrió la lista de adhesiones, siendo muchísimos los que inscribieron sus nombres.

Desearnos de todas veras que prospere y tenga vida floreciente la sociedad que se trata de establecer.—C. 23 de Septiembre de 1900.

De la capital

Ayer por la mañana fueron muertos en el depósito de Tirador seis perros cuyos dueños no habían pasado á recogerlos.

También fueron conducidos al expreso depósito, otros dos perros que andaban sueltos y sin bozal por la vía pública.

Bastante animados se vieron ayer tarde los caminos y paseos de los alrededores de esta población.

La concurrencia en el Borne fué también bastante crecida hasta á más de las diez de la noche en que la música del Regional número 1, se retiró del catafalco.

Anoche ocurrió una acalorada disputa entre un hombre y una mujer en la calle de San Agustín, teniendo que intervenir varios vecinos para poner fin á la contienda.

El movimiento de vapores en nuestro puerto durante el día de ayer y hoy, ha sido el siguiente:

Ayer por la mañana á las cinco fondó procedente de Valencia é Ibiza, el vapor *Unión*, conduciendo la valija, pasaje y variada carga de ambos puntos.

A las seis de la tarde, salió para Barcelona, el vapor *Isleño*, con la correspondencia, varios pasajeros y efectos.

Esta mañana á las cinco y media, ha llegado el *Lulio*, procedente de Barcelona, conduciendo la correspondencia, 16 pasajeros y carga.

Entre el pasaje figuraban el capitán de artillería don Francisco León y don Pedro A. Borrás.

A las seis ha salido para la vecina isla de Cabrera, el vaporcito correo del mismo nombre.

La *Gaceta* de Madrid publica un Real decreto sustituyendo la sección de Física por la de Química en la Facultad de Ciencias de la Universidad de Zaragoza.

En una circular que el ministro de Instrucción pública ha dirigido á los rectores de la Universidades se dispone que la asignatura de religión ha de estudiarse en los cuatro primeros años del Bachillerato y que en cuanto á las de dibujo y gimnasia, se han de estudiar en cuatro cursos consecutivos, pudiendo empezarse indiferentemente en cualquier año.

La correspondencia de Barcelona, llegada á bordo del vapor *Lulio*, se repartió en esta ciudad á las ocho de la mañana.

Ayer por la tarde fué sorprendido por un guardia municipal en el Arrabal de Santa Catalina, un individuo que estaba enseñando al público por medio de un aparato, ciertas vistas pornográficas.

Dicho sujeto debe comparecer hoy ante el señor Alcalde.

En una casa de la calle de la Alfarrería ocurrió anteayer un amago de incendio á consecuencia de haberse incendiado un quinqué colocado sobre una mesita veladora.

Apercibidos de ello varios transeuntes avisaron á los dueños quienes lograron apagar el fuego á los pocos momentos.

No ocurrió ninguna desgracia personal.

Se nos suplica que llamemos la atención del señor Comandante de la guardia municipal acerca del abuso que están cometiendo todos los días y en particular los domingos, los conductores de carruajes de alquiler que hacen el tráfico entre Palma y el caserío del Molinar, los cuales colocan en sus vehículos mayor número de pasajeros que los que en realidad ad puede

llevar, causando las consiguientes molestias al público. No dudamos que el señor Noguera dará las órdenes oportunas para que cese este abuso.

Ayer por la mañana un perro de caza atropelló a un caballero en la calle del Socorro derribándolo al suelo, teniendo que ser auxiliado por varios transeúntes quienes le acompañaron hasta su domicilio, donde reconocido no resultó haber sufrido más daño que el susto consiguiente.

Con motivo de ser hoy los días de S. A. R. doña María de las Mercedes las tropas visten el traje de gala, el pabellón nacional ondea en los edificios públicos y el Baluarte de San Pedro ha hecho las salvas de ordenanza.

Un individuo de la guardia municipal acompañó al depósito de Capuchinos a un individuo que en completo estado de embriaguez estaba promoviendo escándalo en la vía pública.

Por el ministerio de instrucción pública se ha dictado una Real orden prorrogando hasta el día 30 del actual el plazo para solicitar examen de ingreso en distintas facultades.

Don Miguel Muntaner nos participa que volverá a abrir su acreditado establecimiento de gimnasia higiénica y médica, el 1.º del próximo Octubre, a las mismas horas y en las mismas condiciones de los años anteriores.

En el *Círculo Mallorquín* mañana se ejecutará el siguiente programa:

- 1.º - *Wals Vino, Dona é Canto, Straus.*
- 2.º - *Preliudio de La Africana, Meyerbeer.*
- 3.º - *Duo finale de Gli Ugonotti, Meyerbeer.*
- 4.º - *Poema bíblico Le Deluge, Saint Saëns.*
- 5.º - *Cuarteto Reverie, Schumann.*
- 6.º - *Duo del segundo acto de La Gioconda, Ponchielli.*
- 7.º - *La buena sombra, número 4, Brull.*

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas

Continúan en la Merced, en donde se celebrará fiesta a la Virgen titular. A las seis de la mañana exposición del Santísimo, acto seguido misa matinal cantada por un coro de niños a las siete y media misa de comunión, a las diez horas y misa mayor a grande orquesta en la cual predicará el P. Manuel Carceller. A las cuatro y media de la tarde actos de coro, meditación rosario, cantado por la música, estación y la reserva del Santísimo.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Merced en su iglesia.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Balance del Banco

Madrid 23 a las 2 m. El balance semanal del Banco de España, ofrece el siguiente resultado:

El oro no ha experimentado variación.

Ha aumentado:

El efectivo del Tesoro, en 7.261,637 pesetas.

Han disminuido:

La plata, en 39.985 pesetas.

Los billetes en 1.274,775 pesetas.

Las cuentas corrientes, en 5.139,125 pesetas.

Dos noticias

Madrid 23 a las 2 m.

Probablemente el miércoles saldrá el ministro de Agricultura para la provincia de Ciudad Real, donde se inaugurará el pantano a que se ha dado su nombre.

La *Epoca* niega que tengan fundamento los nombres que publica la prensa para las senadurías vitalicias, y dice que no habrá nada definitivo hasta que el señor Silvela conferencie con la Reina.

Viaje

Madrid 23 a las 2 m.

San Sebastián.—El conde de Saraco ha salido para Madrid.

Permanecerá allí dos días y

otros dos en Lisboa, regresando luego a París y Lisboa.

Del Transvaal

Madrid 23 a las 2 m.

The Herald en su edición de París publica un telegrama de Londres, diciendo que a consecuencia de informes reservados, el Gobierno británico ha autorizado al generalísimo para volver a Inglaterra en el plazo de un mes, aunque la fecha no se ha fijado de un modo definitivo.

Los generales Kitchener y Buller permanecerán en Africa durante algún tiempo más.

Proposición aprobada

Madrid 23 a las 2'10 m.

Londres.—Un telegrama de Capetown da cuenta de que el Consejo legislativo ha aprobado por tres votos de mayoría una proposición conforme con la anexión de las dos Repúblicas sud-africanas a Inglaterra.

Comunican de San Sebastián que se ha verificado en Beti-Jai la fiesta de la Caridad, que ha resultado muy concurrida y brillante.

Asistió la familia real.

Oposición

Madrid 23 a las 9'45 m.

Los Estados Unidos se oponen a que las tropas yankees intervengan en las operaciones ofensivas, ni cooperen con los alemanes que manda el general Waldsee.

El general Waldersée

Madrid 23 a las 9'55 m.

Shanghai.—El general Waldersée ha marchado a Takú.

Los Estados Unidos reducirán el contingente militar a la guardia encargada de garantizar la seguridad en la legación americana en caso de que ocurran desórdenes.

Un discurso

Madrid 23 a las 10 m.

Londres.—Mr. Chamberlain pronunció un discurso enérgico en Ríminghan defendiendo la disolución del Parlamento con objeto de conocer la opinión del pueblo antes de terminar los asuntos de la guerra.

Huelga

Madrid 23 a las 2'35 t.

Los últimos despachos de Linares acusan completa tranquilidad.

Se asegura que la solución de la huelga depende de la reunión que celebrarán hoy los maquinistas.

Un discurso

Madrid 23 a las 3 t.

Londres.—En la reunión del Directorio del partido liberal imperialista Mr. Brassey pronunció un discurso que tendrá gran resonancia.

Dijo que precisa a todo trance que Inglaterra se reconcilie con Francia, para realizar unidas, una gran misión en el mundo.

Añadió que era conveniente persuadir a Francia que extienda las posesiones en el Norte de Africa, incluso en Marruecos.

Tres noticias

Madrid 23 a las 3 t.

Washington.—Empeora la situación de Filipinas.

Rio Janeiro.—Los accionistas del Banco han aceptado la proposición del Gobierno de pagar los depósitos y bonos al 3 por 100, ammiendo la administración del Banco.

París.—Los empleados de ómnibus y tranvías de Dijon se han declarado en huelga, quedando el servicio interrumpido.

Combate

Madrid 23 a las 3'45 t. Una columna aliada atacó a Peitang.

Componían la columna 3.000 alemanes, 1.000 franceses y varios destacamentos de marina austriacos.

Los chinos cedieron después de una breve resistencia, escapando de la población.

Los aliados tuvieron tres muertos y quince heridos con motivo de haber explotado una mina cercana a la población.

Marcha.-Contestación

Madrid 23 a las 11 n.

El miércoles marchará el señor Gasset a Ciudad Real.

Alicante.—El señor Romero Robledo ha contestado a los gremios de Madrid, agradeciéndoles la adhesión.

Ha dicho que confía imponer la verdadera regeneración.

El señor Paraiso

Madrid 23 a las 11 n.

Zaragoza.—El señor Paraiso a instancias del señor Castro ha decidido continuar la presidencia de la Unión Nacional.

El próximo mes de Octubre realizará esta un importante acto en Cádiz, siguiendo el mismo programa de antes.

Los azucareros

Madrid 23 a las 11 n.

Los azucareros se han reunido aprobando las bases para la fundación del Sindicato.

Solo formarán parte de este los azucareros, excluyendo las industrias anexas.

Cuentan con un capital de 20 millones.

Adquirirán los productos para la fabricación fijando el precio de 60 pesetas los 100 kilos de azúcar de primera.

Nuevo Director

Madrid 24 a las 1'10 m.

El señor marqués de Viesca ha aceptado el cargo de director general de Agricultura.

Contra un príncipe

Madrid 24 a las 2'40 m.

Atenas.—Ha llegado el príncipe Jorge.

En el momento de llegar un ex oficial, al parecer loco, sujetó las riendas de uno de los caballos en que iba el príncipe.

Detenido este individuo se le registró encontrándose un revólver.

Un manifiesto

Madrid 24 a las 3'40 m.

Madrid 24 a las 3'45 >

Madrid 24 a las 3'50 >

La prensa publicará hoy un manifiesto de la Unión Nacional Republicana.

En el preámbulo explican que la causa de la tardanza en publicarlo, es debida a la suspensión de las garantías constitucionales.

Inserta el programa aprobado por la Asamblea de la Unión. En él se determinan las soluciones, señalando la iniciativa de la personalidad regional de los municipios, las tributaciones equitativas y otras cuestiones económico-políticas del Estado.

Dice además que no lucharán contra el clero pero que tampoco se supeditarán a él.

El documento es estenso y va firmado por el señor Muro y demás unionistas.

Inserta a continuación las adhesiones de los señores Sol y Ortega, Calito Rodríguez y otros.

Mencheta

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Día 19.—Varones 0.—Mujeras 1.

Matrimonios: Día 19.—Nogaro. Defunciones: Día 20.—Magdalena Darder Mas, viuda, 74 años, c. de Jaime II, caegrona.—Mariana Castaño Sancho, viuda, 30 años, c. de San Pedro, surpuración pulmonar.—Francisco Torres Blompari, casado, 50 años, c. de Bosch, aneurisma.

Día 21: Luis Castellá Amengual, viudo, 64 años, c. de San Alonso, gota crónica determinación diestivo.—Francisco Alomar Fomentas, soltero, 57 años, p. de San Francisco, veles organicos en la circuntación.—Catalina Salleras Cruellas, 8 meses, c. de la Cordelería, meningitis granulosa.

Buques fondeados: Día 20: Vapor español *Lulio*, de 401 ton., de Ibiza.—Bergantin goleta español *Chile*, de 175 ton., de Barcelona.

Día 21: Laud español *San Francisco* de 10 ton., de Ibiza.—Vapor español *Mallorca*, de 557 ton., de Barcelona.—Vapor español *Cabrera*, de 37 ton., de Cabrera.

Día 22: Vapor español *Bellver*, de 788 ton., de Barcelona. Buques despachados: Día 20: Pallebot español *Segunda Dolores*, de 88 ton., para Valencia.—Pallebot español *Nuevo Corazón*, de 110 ton., para Cartagena y Husiva.—Vapor español *Lulio*, de 405 ton., para Barcelona.

Día 21: Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., para Barcelona. Día 22: Vapor español *Ciudad de Mahón*, de 540 ton., para Mahón.—Vapor español *Bellver*, de 788 ton., para Alicante e Ibiza.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., para Cabrera.—Vapor español *Isleño*, de 314 ton., para Barcelona.—Laud español *Joven Miguelito*, de 27 ton., para Porto Colom.

Materia: Día 22.—Bases sacristanas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 5.—Toros, 0.—Novillas, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 44.—Borregos, 2.—Corderos, 99.—Cabras, 13.—Cegujos, 0.—Cabrillas, 1.—Cerdas, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 168

Sociedades y Corporaciones Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia Por acuerdo de la Junta Protectora el día 1.º de Octubre próximo y siguientes necesarios de 4 a 7 de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Octubre de 1899.

Hasta el día 29 del corriente a las 8 de la noche podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.

Palma 29 Septiembre de 1900.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, presidente.

Sirvienta Se necesita una que sepa su obligación. Inútil presentarse sin buenas referencias. Informaran: Quint, 4, principal.

Gimnasio Balear Este acreditado establecimiento de Gimnasia higiénica y médica, situado en la calle de Veri, número 5, abrirá sus clases el 1.º del próximo Octubre a las mismas horas y en las mismas condiciones de los años anteriores.

Gran ocasión Rico y variado surtido de molduras para cuadros, cromos y estampas. Precios sin competencia 25—BROSSA—25

La magnesia granulada Fuster es sin disputa la más efervescente, la más agradable y el mejor refrescante que puede tomarse. Se vende en las principales farmacias.

PARA PRESERVAR LA VISTA DEL SOL Gafas y lentes con cristales de color.—Precios reducidos. 25—BROSSA—25

CORONAS MORTUORIAS Depósito especial para Baleares. PRECIOS DE FÁBRICA Elegante y variado surtido. LOPEZ, Quint 4, Palma de Mallorca.

Academia de Derecho

Dirigida por D. Miguel Pons, Abogado y Notario

Abrirá sus clases el primero de Octubre.

Informes al señor Director, Brondo, 3 y a don Antonio Pujol (abogado) Constitución, 96.

Sociedad del Alumbrado por Gas Esta antigua sociedad proporciona al público

EL MEJOR Y MÁS ECONÓMICO de los alumbrados usuales. Precio

20 CÉNTS. DE PESETA el metro cúbico y además 2 cts. del 10 por 100 para el Estado.

Según la importancia del consumo BONIFICA DESDE EL 2 AL 20 POR 100 con lo cual, los más favorecidos obtienen el gas

Á 16 CÉNTS. DE PESETA

Fijarse bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca, y no dar crédito a los que propalan lo contrario.

Al que no utilice el fluido de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 25 céntimos.

Advertencia a los abonados

Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán:

En las oficinas de la Sociedad desde las 9 de la mañana hasta las 2 y desde el anochecer hasta las 9, y además en los puntos siguientes:

Calle de Palacio 4, Tipografía de Rotger; Id. Sindicato 78, Tienda de Valls; Id. Constitución (Borne) 42, Estorería; de cuyos centros se recogerán a las 11 de la mañana y al anochecer para atenderlos con la prontitud posible.

Al público.—LAS INSTALACIONES DE TUBERIAS en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno.

Nicolás Ticoulat Cirujano-Dentista

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación, Orificaciones, empaques, extracciones sin dolor.

PRECIOS ECONOMICOS

Calle de Pelaires, número 102.—Palma

Clases de inglés, francés, y Aleman para ambos sexos de toda edad con libros y métodos originales del mismo profesor, Dr. Máximo Herting, Pelaires, 58, II (Academia Universitaria).

Academia preparatoria para las facultades de Medicina, Farmacia, Ciencias, Derecho y Filosofía y Letras, bajo la dirección de D. JAIMÉ DOMENECH, Sol, 55.

Repasos para el examen de ingreso en Facultad.

Unión Comercial Viaje extraordinario a Barcelona y Marsella. El rápido vapor

Mallorca Saldrá de este puerto para dichos puntos el próximo lunes día 24 Septiembre a las 6 de la tarde. Admite pasaje y carga a precios económicos.

Para informes: Palma.—Oficinas, Victoria, 13.—Agente de Aduanas, Bernardo Estela, muelle.

Esgrima y Francés Razón calle de San Lorenzo, número 28, principal.

COLEGIO DE CORTE PARA SENORITAS Abrirá sus clases el día 1.º de Octubre, calle de Costos, número 13, piso 3.º

Informes en el mismo Colegio.

Curación de la Tos PASTILLAS J. MIRÓ pectorantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró Abierta toda la noche.—Celón 22 y Perejil 7, Palma de Mallorca.

Tip. Lit. de Amengual y Muntaner